
 

 

TR : Sommet Ontario-Québec - du 8 au 9 septembre 2020 

De : 

"Henry, Barbara" <barbara.henry@pco-bcp.gc.ca> 

À : 

"Ling, Margarete" <margarete.ling@pco-bcp.gc.ca>, "James, Andrew" <andrew.james@pco-bcp.gc.ca>, 

"Chenard, Andrée" <andree.chenard@pco-bcp.gc.ca>, "Robinson, Jodi" <jodi.robinson@pco-bcp.gc.ca>, 

"Van Kessel, Karl" <karl.vankessel@pco-bcp.gc.ca>, "Tekle, Rebeka" <rebeka.tekle@pco-bcp.gc.ca>, 

"Thompson, Rebecca" <rebecca.thompson@pco-bcp.gc.ca>, "Dewar, Julia" <julia.dewar@pco-

bcp.gc.ca>, "Mullings, Keisha" <keisha.mullings@pco-bcp.gc.ca>, "Mills, Brent" <brent.mills@pco-

bcp.gc.ca>, "Saifuddin, Saeema" <saeema.saifuddin@pco-bcp.gc.ca> 

Cc: 

"Bujold, Megan" <megan.bujold@pco-bcp.gc.ca> 

Date : 

Jeudi 10 septembre 2020, 8 h 36 min 25 s -0400 

À TITRE D’INFORMATION.  Barb 
  

De : Fox, Christiane <Christiane.Fox@pco-bcp.gc.ca>  
Envoyé : 10 septembre 2020, à 8 h 11 
À : Shugart, Ian <Ian.Shugart@pco-bcp.gc.ca>; Tremblay, Christyne <Christyne.Tremblay@pco-
bcp.gc.ca>; Jennings, Philip <Philip.Jennings@pco-bcp.gc.ca>; Pham, Thao <Thao.Pham@pco-bcp.gc.ca>; 
McCowan, Ian <Ian.McCowan@pco-bcp.gc.ca>; Mondou, Isabelle <Isabelle.Mondou@pco-bcp.gc.ca>; 
MacKillop, Ken <Ken.MacKillop@pco-bcp.gc.ca>; Sherman, Janine <Janine.Sherman@pco-bcp.gc.ca>; 
Shea, Matthew <Matthew.Shea@pco-bcp.gc.ca>; Beck, Stefanie <Stefanie.Beck@pco-bcp.gc.ca>; 
Setlakwe, Lisa <Lisa.Setlakwe@pco-bcp.gc.ca>; Halucha, Paul <Paul.Halucha@pco-bcp.gc.ca>; Beaudoin, 
Alain <Alain.Beaudoin@pco-bcp.gc.ca>; Henry, Barbara <Barbara.Henry@pco-bcp.gc.ca>; Morrison, 
David <David.Morrison@pco-bcp.gc.ca>; Rigby, Vincent <Vincent.Rigby@pco-bcp.gc.ca>; Perreault, 
Claudie <Claudie.Perreault@pco-bcp.gc.ca>; Khwaja, Saba <Saba.Khwaja@pco-bcp.gc.ca>; Brunelle-
Côté, Antoine <Antoine.Brunelle-Cote@pco-bcp.gc.ca> 
Objet : Sommet Ontario-Québec - 8-9 septembre 2020 
  
Les 8 et 9 septembre, le premier ministre de l’Ontario, Doug Ford, et le premier ministre du Québec, 
François Legault, ont convoqué leur tout premier sommet Ontario-Québec pour faire progresser les 
priorités communes en matière de relance économique et de préparation en matière de santé. Le 
sommet a eu lieu à Mississauga, en Ontario. 
  
Au cours du sommet, les premiers ministres et les ministres ont participé à une série de réunions au 
cours desquelles ils ont discuté des principaux domaines de coopération, y compris les leçons tirées de 
la pandémie, l’accélération de la relance économique et de la croissance en réduisant les obstacles au 
commerce international et la promotion des produits fabriqués en Ontario.et des produits fabriqués au 
Québec, et la défense des intérêts des Ontariens et des Québécois auprès du gouvernement fédéral afin 



 

 

d’offrir un financement équitable, souple et durable pour des priorités importantes, notamment les 
soins de santé, l’infrastructure et les services à large bande. 
  
Les ministres suivants ont assisté au sommet :  

- Ontario : Christine Elliott, vice-première ministre et ministre de la Santé, Rod Phillips, ministre 
des Finances, Vic Fedeli, ministre du Développement économique, de la Création d’emplois et 
du Commerce, Laurie Scott, ministre de l’Infrastructure, Caroline Mulroney, ministre des 
Transports, et Peter Bethlenfalvy, président du Conseil du Trésor. 

- Québec : Éric Girard, ministre des Finances, Christian Dubé, ministre de la Santé, Pierre 
Fitzgibbon, ministre de l’Économie et de l’Innovation, et Sonia LeBel, présidente du Conseil du 
Trésor et ministre responsable de l’Infrastructure. 

  
Déclaration conjointe 
  
L’Ontario et le Québec ont publié une déclaration commune à la fin du sommet, dans laquelle ils ont 
indiqué qu’ils ont convenu de collaborer en vue de favoriser une reprise économique rapide ainsi que la 
création d'emplois, d'accroitre la viabilité du financement et la préparation de leurs systèmes de santé 
et de faire progresser d'autres enjeux d'intérêt commun pour les Ontariens et les Québécois. Ils ont 
aussi convenu de poursuivre leur collaboration afin de partager les leçons retenues de la pandémie et de 
préparer leurs systèmes de santé à faire face à une possible deuxième vague de la COVID-19.  
  
L’Ontario et le Québec ont aussi déclaré que, comme la crise de la COVID-19 a exacerbé les pressions 
existantes exercées sur leurs systèmes de santé respectifs, ils demandent au gouvernement fédéral de 
remédier à un sous-investissement de longue date dans les soins de santé provinciaux en s'engageant à 
convenir d'un véritable partenariat financier à long terme avec les provinces et les territoires concernant 
les soins de santé, et ce, en augmentant de façon significative le Transfert canadien en matière de santé 
(TCS). 
  
Les premiers ministres et les ministres des deux gouvernements ont convenu de collaborer pour faire 
croître et renforcer l'économie, alors qu'elle se remet en marche de manière progressive et sécuritaire. 
Les deux provinces entendent également faire front commun auprès du gouvernement fédéral dans le 
but d'obtenir un financement équitable, flexible et durable en ce qui a trait à d'autres priorités clés qui 
contribueront à la reprise et la résilience économiques, incluant les infrastructures, le transport en 
commun ainsi que les mesures de soutien dédiées à d'autres secteurs et aux services de 
communications à large bande afin d'accélérer l'accès à internet haute vitesse dans les communautés 
rurales, éloignées et du Nord.. 
  
Le Québec et l’Ontario ont également décidé de collaborer pour lutter contre le protectionnisme 
américain, éliminer les obstacles au commerce et promouvoir les produits fabriqués en Ontario et au 
Québec afin d’aider à protéger et à créer plus d’emplois pour les Ontariens et les Québécois. Les 
communiqués indiquent que les gouvernements travailleront davantage ensemble pour élaborer des 
principes communs sur la réouverture sécuritaire et responsable de la frontière canado-américaine et 
pour veiller à ce qu’Ottawa ait un plan clair avant que les restrictions soient assouplies. 
  
Les premiers ministres Ford et Legault ont convenu de tenir de semblables réunions sur une base 
annuelle avec l'objectif de travailler conjointement sur leurs priorités et domaines d'intérêt commun. 
  
Point de presse (9 septembre) 

https://news.ontario.ca/fr/release/58315/le-sommet-ontario-quebec-renforce-les-liens-entre-les-deux-provinces


 

 

  
Le premier ministre Ford a souligné que le Sommet Ontario-Québec est historique parce que, lorsque les 
deux provinces travaillent ensemble, rien ne peut les arrêter. Le premier ministre Ford a ajouté 
qu’ensemble, ils forment une unité économique et politique puissante, et il a souligné qu’il est plus 
important que jamais de solidifier ce lien, notamment lorsqu’il s’agit de lutter contre le protectionnisme 
américain et d’avoir plus de poids dans les négociations avec le gouvernement fédéral. 
  
Le premier ministre Ford a souligné que l’Ontario et le Québec sont le troisième partenaire commercial 
en importance des États-Unis et qu’ils doivent défendre les entreprises contre les droits de douane 
américains et d’autres obstacles au commerce. Le premier ministre Ford a fait remarquer qu’avec le 
discours du Trône fédéral à l’horizon, il est clair que les provinces doivent exercer des pressions sur le 
gouvernement fédéral pour obtenir un financement équitable, souple et durable pour les soins de santé. 
L’Ontario et le Québec ont été aux premières lignes de la COVID-19 et doivent bâtir des systèmes de 
soins de santé plus solides et se préparer à tout scénario cet automne. Le premier ministre Ford a 
souligné qu’il voulait une entente équitable pour toutes les provinces et tous les territoires et a 
demandé au gouvernement fédéral d’augmenter le Transfert canadien en matière de santé (TCS). Le 
premier ministre Ford a dit qu’il avait hâte de discuter d’une proposition à la prochaine réunion du 
Conseil de la fédération. Le premier ministre Ford a souligné que les premiers ministres ont convenu de 
convoquer une assemblée annuelle pour poursuivre leurs travaux.  
  
Le premier ministre François Legault a noté que les deux premiers ministres ont discuté de la crise 
sanitaire, ce qui demeure la priorité numéro. Le premier ministre Legault a indiqué qu’ils ont également 
parlé de relance économique et il a souligné que la première condition est d’empêcher une hausse du 
nombre de cas de la COVID-19. Il a également indiqué qu’avant même la pandémie, le financement des 
services en matière de santé était déjà un problème très important dans toutes les provinces et que 
lorsqu’on additionne le cout total en matière de santé dans toutes les provinces, on est autour de 200 
milliards de dollars de dépenses alors que la part du fédéral est autour de 42 milliards de dollars (21 
pour cent). Le premier ministre Legault pense que le fédéral doit contribuer davantage en matière de 
santé et que les provinces et les territoires ont besoin d’une contribution récurrente sans condition du 
gouvernement fédéral. Le premier ministre Legault a aussi indiqué que les provinces et les territoires 
ont de grands besoins en infrastructure, y compris les infrastructures visant le transport collectif dans les 
deux provinces. Il a conclu en disant que le premier ministre du Canada doit faire un effort additionnel 
pour accorder plus de flexibilité pour les programmes existants ainsi que de mettre en œuvre des 
programmes fédéraux supplémentaires.  
  
Le premier ministre Legault a répété en anglais que les provinces et les territoires ont besoin que le 
gouvernement fédéral fasse sa part pour financer les soins de santé de façon récurrente et sans 
condition. Il a ajouté que les provinces et les territoires ont besoin d’une augmentation substantielle du 
TCS. Il a aussi dit que les provinces et les territoires ont besoin d’un soutien fédéral accru pour le 
transport en commun. Il a conclu que l’Ontario et le Québec sont plus proches que jamais. Le premier 
ministre Legault a signalé qu’ils luttent contre la même pandémie et qu’ils partagent le même besoin 
urgent de trouver une solution durable au financement des soins de santé et de relancer l’économie.  
  
Questions d’intérêt 
  
Question : Monsieur Legault, étant donné l’augmentation des cas de la COVID-19 au Québec, est-ce le 
temps de serrer la vis comme la C.-B. l’a fait hier ?  
  



 

 

PM Legault : Déjà le ministre de la Santé avec la ministre de la Sécurité publique ont indiqué que dans 
les zones jaunes, on va serrer la vis pour les inspections et les amendes pour les gens qui ne respectent 
pas les directives actuelles.  
  
Question : Plus tôt ce matin, le premier ministre du Canada a dit que le fédéral serait là pour aider les 
provinces en matière de santé, mais il ne s’est pas engagé fermement sur un pourcentage précis. Est-ce 
satisfaisant ?  
  
PM Legault : Tout d’abord, on s’est entendu aujourd’hui entre les deux provinces. On va avoir l’occasion 
d’en discuter avec les autres premiers ministres. Important de faire un front commun, comme on l’a fait 
pour les sommes non récurrentes liées à la COVID. Là, on demande des sommes récurrentes et on aura 
l’occasion dans les prochaines semaines de faire des demandes précises et on pourra avoir la réaction 
du premier ministre lors du Discours du trône.  
  
Question : Si le premier ministre refuse d’augmenter les transferts en matière de santé, quel levier avez-
vous pour lui forcer la main et quel serait l’impact sur les finances publiques au Québec ?   
  
PM Legault : Le problème concret est que sur 200 milliards de dollars de dépenses, il y a une 
augmentation de 5-6 pour cent. On ne peut pas en financer 80 pour cent avec la moitié des impôts. On a 
besoin du fédéral. Je pense que le fédéral va comprendre, mais effectivement, c’est une décision 
politique et le premier ministre doit reconnaitre que la santé est une grande priorité pour les Canadiens 
et on ne peut continuer de partager la facture 80-20.  
  
Question : Pourquoi la province ne se charge-t-elle pas de signaler les cas de COVID-19 dans les écoles, 
comme elle l'a fait pour les établissements de soins de longue durée, plutôt que de confier cette 
responsabilité aux conseils scolaires? 
  
Premier ministre Ford : Nous déclarerons les cas à l’avenir. C’est la deuxième journée de retour à 
l’école. Nous allons en faire rapport, et il est tellement important que nous le fassions pour chaque cas, 
comme nous l’avons fait pour les établissements de soins de longue durée.  
  
Question : La Colombie-Britannique annule sa réouverture. Est-ce que c’est un signe de ce qui nous 
attend au pays et est-ce qu’on envisage des retours en arrière dans l’une ou l’autre des provinces?  
  
Premier ministre Ford : Je reçois toujours des conseils d’experts en santé. Les chiffres ont un peu baissé, 
mais je ne me sens pas très à l’aise jusqu’à ce qu’ils tombent à nouveau sous la barre des 100. Nous 
suivrons les conseils du Dr Williams (médecin hygiéniste en chef) et la Table ronde consultative de la 
santé publique décidera quand et si nous revenons en arrière.  
Premier ministre Legault : En ce qui concerne les nouveaux cas au Québec, la plupart ne viennent pas 
des bars. Nous devons trouver de vraies solutions. Le principal problème vient des rencontres privées et 
c’est là qu’il faut demander à la population de respecter les mesures de santé publique.  
  
Question : La deuxième vague semble commencer au Québec, est-ce le bon timing de faire un sommet 
avec l’Ontario?  
  
PM Legault : On a parlé beaucoup de financement en matière de santé. On n’avait pas tous les ministres 
et on a respecté les consignes de santé publique.  
  



 

 

Question : Sur les transferts fédéraux, est-ce que vous recherchez un nouveau pacte fiscal avec le fédéral 
pour qu’il transfère une partie du champ fiscal pour que les provinces puissent financer elles-mêmes 
pleinement  et entièrement leurs dépenses en matière de santé ?  
  
PM Legault : Le problème est que les points d’impôts rapportent une croissance de 3 pour cent par 
année alors que les dépenses de santé augmentent de 5-6 pour cent.  
  
Question : Pourquoi le Québec n’adopte-t-il pas l’application Alerte COVID?  
  
Premier ministre Legault : Présentement, il y a un consensus au Québec; les trois partis d’opposition 
sont contre l’application. Au cours des prochains mois, nous verrons ce que nous pouvons faire. Il y a un 
consensus à l’Assemblée nationale en raison des préoccupations concernant les données personnelles.  
  
Question : Vous unissez vos forces pour demander plus de financement fédéral. Si vous obtenez cet 
argent, comment allez-vous l’utiliser pour une deuxième vague potentielle?  
  
Premier ministre Legault : La demande n’est pas directement liée à une deuxième vague ou à la 
COVID-19. Il s’agit d’un problème structurel qui augmente chaque année, y compris les dépenses 
supplémentaires liées à la COVID. Nous avons besoin de l’aide du gouvernement fédéral si nous voulons 
partager le fardeau de l’augmentation des dépenses de santé.  
  


